

# Presentación

La revista *Trabajo Social* celebra quince años, comenzó en 1998 con la publicación del fascículo n.º 1; su convocatoria se realizó alrededor de la temática de Familia con la finalidad de “[...] recoger investigaciones y reflexiones de docentes del Departamento de Trabajo Social y de otros estudiosos del tema, en la perspectiva de contribuir al debate sobre la dinámica sociopolítica de la vida familiar” (n.º 1, 1998, 7).

La dirección del Departamento y el equipo editorial se propuso crear un espacio que divulgara las experiencias investigativas de docentes, estudiantes, egresadas y egresados de esta unidad académica, así como de académicos de otras universidades nacionales e internacionales. Al no contar con una publicación periódica, en la práctica, la producción investigativa termina en los anaqueles de los archivadores, sin mayor difusión, pese a que aporte conocimientos valiosos sobre temas de vital importancia para la academia y la sociedad.

Aunque al Comité Editorial le tomó tiempo madurar este proyecto, el 15 de abril de 1998 se llevó a cabo el lanzamiento de la revista *Trabajo Social* n.º 1, en el Centro de Convenciones Alfonso López Pumarejo de la Universidad Nacional de Colombia. En un acto solemne se realizó la presentación pública; era el primer paso de un largo y accidentado recorrido.

Durante estos quince años la revista ha logrado instalarse en el colectivo de Trabajo Social, ha socializado los conocimientos sobre temáticas de interés para las Ciencias Sociales y Humanas; investigaciones que abordan análisis rigurosos sobre familia, políticas sociales, problemas sociales, pobreza, derechos humanos, medio ambiente, mujer y género, diversidad cultural, étnica y sexual, entre otras; así como estudios sobre la historia de la disciplina, reflexiones teóricas y metodológicas de los procesos de intervención social y de investigación. Esta publi-

cación ha contribuido a fortalecer la comunidad de Trabajo Social a partir del diálogo permanente con los pares académicos de diversas universidades. Y se constituyó en un espacio de conversación con otras disciplinas.

Al revisar el rastro de estos años, se destaca la publicación de artículos de docentes vinculados a universidades colombianas y de otros países, cuyas investigaciones han aportado importantes reflexiones sobre fenómenos sociales y debates de actualidad; y asimismo se destaca la difusión de las investigaciones que han desarrollado estudiantes de pregrado y de posgrado para sus monografías y tesis; la recolección de reseñas de novedades bibliográficas, y la creación del concurso de fotografía, con la participación entusiasta de estudiantes, egresadas y egresados, con el fin de ilustrar algunos números de la revista. Quiero resaltar además la publicación de documentos que visualizan hechos históricos del desarrollo de la disciplina en Colombia y el registro de interesantes entrevistas a colegas destacadas de las primeras generaciones que lograron crear un espacio académico para la disciplina de Trabajo Social, a pesar de las preventones sociales, políticas, ideológicas y religiosas.

De otro lado, la revista ha permitido mantener conversaciones abiertas con los autores y las autoras de los artículos, lo que ha enriquecido el debate, la calidad y la rigurosidad académica que se requiere para este tipo de proyectos. Con el tiempo se ha consolidado la base de datos de pares académicos y los miembros del comité científico, con quienes contamos permanentemente.

En estos quince años se constituyó el equipo editorial, el cual ha concentrado sus esfuerzos para postular e incluir la revista en distintas bases de datos nacionales e internacionales. Así, ha logrado que la revista se encuentre indexada desde el 2006 en el

Índice Bibliográfico Nacional - Publindex (Colciencias) y esté registrada en Dialnet, DOAJ y E-revistas. En el 2013 se incorporó a la base de datos Fuente Académica Premier, distribuida por EBSCO, México.

En esta ocasión, el fascículo n.º 15 publica doce artículos científicos sobre el tema Trabajo Social, investigación e intervención. Los cinco primeros textos tienen en común la palabra de mujeres y hombres en cuanto protagonistas de las investigaciones: el artículo de Jorge Andrés Cancimance contextualiza la tragedia que vivió la población de El Tigre (Putumayo, Colombia), a partir de la reconstrucción de memoria sobre la violencia sexual contra las mujeres durante el sometimiento paramilitar del 9 de enero de 1999. El artículo de Bárbara Zapata se refiere a las narrativas de las familias conformadas por parejas del mismo sexo y sus experiencias en la crianza de sus hijos e hijas. Por su parte, Lindsay Benítez Barajas analiza las expectativas amorosas, los vínculos afectivos y los proyectos de vida en pareja de jóvenes adultos. Le sigue el texto de Adriana Andrea Segovia, quien estudia las posibilidades económicas y los cambios en las dinámicas familiares que generan las Famiempresas en las familias de comunidades pobres; y por último, el artículo de Liliana Espinoza sobre la política social a partir de las experiencias de intervención de los trabajadores y las trabajadoras sociales en los Centros de Referencia de Asistencia Social, en Brasil.

Los siguientes cinco artículos se derivan de investigaciones sobre el tema de investigación e intervención en Trabajo Social. Encabeza estas reflexiones el texto de Marcela Bueno, quien se refiere al análisis de la producción de conocimientos con relación a la investigación en Trabajo Social, a partir de la revisión de la producción escrita, desde 1960 hasta el 2013, en los centros académicos, especialmente de los países latinoamericanos. El artículo de Daniela Pessolano versa sobre la intervención en Trabajo Social, desarrollando un análisis comparativo de dos corrientes de pensamiento: la crítica brasilera y la del filósofo argentino Saúl Karsz. A continuación se presenta el artículo de María Rocío Cifuentes sobre la pertinencia de detenerse a analizar las tensiones que se han producido respecto a la investigación y la práctica, y la importancia que tiene para el Trabajo Social la

formación en estas temáticas. Luego, Óscar David Quintanilla examina los sentidos y los significados del concepto de intervención social, a partir de un análisis sociohistórico del Trabajo Social y explora la literatura que existe sobre este concepto en disciplinas como la medicina y la psicología. Forma parte de este conjunto de artículos el texto de Jeison Fuentes Ríos, quien estudia los dilemas éticos del Trabajo Social en la construcción de conocimiento.

Finaliza la sección Artículos con dos textos que abordan la temática de medio ambiente y Trabajo Social, disertaciones pertinentes en la coyuntura actual de Colombia, la cual en los últimos gobiernos ha privilegiado al sector minero sin tener en cuenta las implicaciones para la supervivencia de la especie humana y los riesgos para el país, que se caracteriza por su biodiversidad. En esta línea, Adriana Liévan se detiene a revisar los aportes y la importancia de la intervención del Trabajo Social en el campo ambiental. Por su parte, Nelson Andrés Pineda analiza la intervención del Trabajo Social y de los profesionales de las Ciencias Sociales que cumplen la labor de emitir conceptos relacionados con los procesos de licenciamiento ambiental y la participación de las comunidades en las áreas de influencia de los proyectos minero-energético.

Para este número de *Trabajo Social*, se presenta una síntesis de la entrevista que con María Himelda Ramírez le hicimos a María Teresa Velásquez, profesora por más de treinta años del programa de Trabajo Social de la Universidad de Caldas, Colombia. En la sección Reseñas se incluye el análisis de cuatro textos de importancia para académicos y profesionales de las Ciencias Humanas y Sociales. En el apartado Documentos, el Comité Editorial en esta ocasión seleccionó el Acuerdo N.º 34 del 8 de noviembre de 1992, en el que se aprueba la reestructuración del plan de estudios de la Carrera de Trabajo Social en la Universidad Nacional de Colombia, un documento histórico, pero vigente que invita a reflexionar sobre los planes de estudios en la formación académica. En este número se incluye un cuadro con el registro de las tesis de la Maestría de Trabajo Social, Familia y Redes Sociales, de la Universidad Nacional de Colombia. Y a manera de memorias, se reseñan los



eventos académicos más destacados del colectivo de la disciplina que se realizaron en el último año.

En este decimoquinto aniversario es importante tener presente que la Revista *Trabajo Social* es aún una publicación joven a pesar de su ya largo camino recorrido. Quiero aprovechar este espacio para anun-

ciar que el próximo fascículo se dedicará a la temática Trabajo Social y Problemas Sociales.

GLORIA E. LEAL LEAL

*Editora*

*Revista Trabajo Social*

